

miento de semicírculo, de modo que la coloca la concavidad debajo de la sínfisis, y el pabellon permanece en una direccion vertical.

VULNERARIO, adj. *Vulnerarius*; lo que es propio para la curacion de las úlceras ó heridas. Una multitud de plantas y de sustancias medicamentosas han recibido este nombre: se le da tambien á los vegetales cuya infusion se considera como propia para prevenir las consecuencias de los golpes y contusiones; tal es entre otras la arnica.

Vulnerario suizo: V. FALTRANK.

VULPULINA, f. Principio colorante de amarillo limon, cristalizable, volátil, inalterable al aire, compuesto de carbono, hidrógeno y oxígeno, fusible á un calor suave, volviendo al estado cristalino por el enfriamiento: este principio, muy soluble en el alcohol y en el éter, y menos en el agua, ha sido aislado por Bebert del *liquen vulpino*.

VULTUOSO, adj. *Vultuosus*; de *vultus*, el rostro; dicese de la cara cuando está abotagada y encarnada, las mejillas y los labios hinchados, los ojos salientes, y su blanco mas ó menos inyectado.

VULVA, f. *Vulva, pudendum muliebri, cunivus*. Algunos autores han llamado *vulva* la hendidura longitudinal que se halla en la parte media del aparato exterior de la generacion

en la mujer, y que se extiende desde el monte de Venus hasta cerca del ano; pero la mayor parte de los anatómicos comprenden bajo el nombre de *vulva* el conjunto de las partes genitales externas. Tomando esta palabra en esta acepcion, la *vulva* comprende hácia delante una superficie saliente cubierta de pelos, llamada *monte de Venus*; lateralmente está limitada por los *grandes labios*, entre los que se encuentra de arriba abajo el *clitoris*, los *pequeños labios* ó *ninfas*, separadas por un espacio triangular llamado *vestibulo*; el *meato urinario* ó el orificio del conducto de la uretra; la *entrada de la vagina* con el *himen* ó las *carúnculas mirtififormes*, y por último entre la entrada de la vagina y la comisura que se llama *orquilla*, hay una pequeña depresion transversal llamada *fosa navicular*. — Tambien se da el nombre de *vulva* á una abertura sin salida que se encuentra en el cerebro debajo de la comisura anterior, delante de la union de los talamos ópticos, y debajo del pilar anterior de la bóveda.

VULVAR, adj. *Vulvaris*; de *vulva*, vulva, lo que tiene relacion con la vulva. — *Arterias vulvares*; las pudendas externas en la mujer que nacen de la crural.

VULVOUTERINO, adj. *Vulvouterinus*; lo que pertenece á la vulva y al útero. Se ha dado el nombre de *conducto vulvouterino* á la vagina.

W

WARTON, m. Nombre con que se conoce el canal excretor de las glándulas submaxilares, tomado del nombre de su autor; así se dice *conducto de Warton*.

WEBB, m. Enfermedad epidémica, análoga al cólera morbo que hace grandes estragos en Persia.

WODANIO, m. Metal que se creia nuevo, y que se ha reconocido despues ser níquel impuro mezclado con cobalto, cobre, plomo, antimonio, arsénico y azufre.

WOLFRAM, Nombre del sulfuro de tungsteno.

WOLFRÁNICO, m. Nombre da-

do por los Alemanes al tungsteno.

WORARA, m. Especie de enredadera ó bejuco que se cria en América, y produce un veneno del que se valen los indigenas para envenenar sus flechas. — Veneno producido por la planta de este nombre.

WORMIANO, adj. *Wormianus*. Se llaman *huesos wormianos* unos pequeños huesos, variables en cuanto al número y forma, puestos ordinariamente en los ángulos de las suturas de la bóveda del cráneo y particularmente en la sutura lamdoidea. Este nombre les fué dado de Olaus Wormius, médico de Copenhague, quien les describió el primero.

X

XANTINA, f.; de *xanthos*, amarillo; nombre dado por Kuhlman á la materia colorante amarilla de la rubia.

XANTÓGENO, m.; de *xanthos*, amarillo, y *gennao*, yo engendro; nombre dado al carburo de azufre.

XANTURO, m. Combinacion ternaria del carburo de azufre con un metal.

XANTOPICRITA: V. ZANTOPICRITA.

XERASIA, f. Enfermedad de los cabellos que se ponen secos, lanosos y pulverulentos, cesan de crecer, y se asemejan á un vello cubierto de polvo. Esta enfermedad forma, segun Galeno, una especie de alopecia desconocida en nuestros dias.

XEROFTALMÍA, f. Oftalmia seca, inflamacion del ojo en la cual, á pesar de la rubicundez y del dolor, no se ve aumento en la secrecion de las lágrimas ni de las legañas.

XEROMYRO, m. Especie de ungüento desecativo compuesto de muchos aromas.

XEROTRIBIA, f. Friccion seca con la mano ó con cualquier otra cosa sobre una parte enferma para atraer á ella calor y movimiento.

XIFOIDES; de *xiphos*, espada, y *idos*, semejarza; semejante á una espada. — *Apéndice xifoideo*; apéndice prolongado con el que termina el esternon.

XIFOIDEO, adj. Que tiene relacion con el apéndice xifoideo. — *Ligamento xifoideo* ó *costoxifoideo*; ligamento que va desde el cartilago de la sétima costilla á la cara anterior del apéndice xifoideo, donde se abre entrecruzándose con el del lado opuesto.

XILOÁLSAMO; de *xilon*, madera, y *balsamon*, bálsamo. Se daba en otro tiempo este nombre á los ramos tiernos del *amyrys apobalsamum*.

XILOIDINA, f. Braconnot ha dado este nombre á la materia que proviene de la reaccion del ácido nítrico monohidratado sobre el lenoso, el almídon, etc.

XOCOHULTZLES. Fruta amarilla exteriormente, y blanca por dentro, que se cria en las Californias, de sabor agrídulce, y muy buen remedio para el escorbuto. Es como una manzana oblonga, que viene en una yerba como las piñas en Méjico.

Y

YAGRE, m. Azúcar que se saca de la palma ó del coco.

YARIN, m. Nombre antiguo de una preparacion volátil hecha con bronco.

YAROS, m. Especie de *pian* endémico de Guinea.

YATRALÉPTICA, f. Curacion que se hace por medio de emplastos, fomentos y frotaciones.

YATROQUIMIA, f. Arte de curar las enfermedades con remedios químicos.

YECORARIA, f. ant. Nombre dado á la vena esplenita: V. esta palabra.

YECTIGACION, f. Movimiento súbito del pulso acompañado de titilacion ó temblor que indica un acceso convulsivo.

YENDA DE LAGARTO, f. Dro-

ga ó excremento que se aplica á la vista como remedio.

YERBA, f. *Herba, botany*; planta cuyo tallo es blando y análogo á las hojas por su consistencia, y perece despues de haber vejetado por algunos meses.

Yerba del cancer. — Nombre dado á la dentelaria de Europa.

Yerba de las cucharas: V. COCLEARIA.

Yerba de los escudos. — La mummularia.

Yerba piojera. — La estafisagria.

YEZGO, m. *Sambucus ebulus*; especie de sauco que goza absolutamente de las mismas propiedades que el sauco.

YODADO, adj. *Yodatus*; lo que contiene yodo. El *agua yodada* es una mezcla de agua pura y de tintura de yodo.